



COMMUNIQUÉ DU COMITÉ SCIENTIFIQUE DU 9^E CONGRÈS PANAFRICAIN

Le Comité scientifique du 9^e Congrès panafricain a pris connaissance, sans surprise ni étonnement, le 10 décembre 2025, de la démission de Monsieur Lagoke Gervais Gnaka de la présidence dudit Comité, chargé de la coordination scientifique de ce grand rendez-vous de la communauté africaine autour de l'idéal panafricain, de la réforme des institutions multilatérales et d'autres questions connexes.

Cette décision de démissionner n'en est pas réellement une, étant donné que l'intéressé n'a jamais véritablement joué son rôle de président du Comité scientifique et n'a pas été convié aux travaux du 9^e Congrès panafricain ouverts le 08 décembre 2025 et qui se poursuivent jusqu'au 12 décembre 2025.

Le Comité scientifique prend acte de cette décision dépourvue d'objet intervenue après des écarts de comportement, un grave déficit de leadership et des relations de travail difficiles avec plusieurs autres membres qui ont éloigné Monsieur Gnaka de ses responsabilités au sein du Comité, des objectifs strictement scientifiques et des travaux du 9^e Congrès panafricain à Lomé.

Le Comité scientifique condamne fermement ses allégations diffamatoires, mensongères, infondées et irrespectueuses à l'encontre du Ministre des Affaires étrangères, de la Coopération, de l'intégration africaine et des togolais de l'extérieur. Il dénonce son attitude et son manque d'égard envers les autres membres et regrette surtout la tentative de Monsieur Gnaka de laisser croire, dans sa lettre de pseudo-démission, qu'il serait le principal auteur du contenu scientifique du 9^e Congrès panafricain alors qu'il a travaillé au sein d'une équipe qui a conçu et validé l'ensemble des documents du Congrès.

Le Comité scientifique rappelle que le choix et le traitement des thématiques des différentes sessions du Congrès résultent d'un travail d'équipe et tous les membres du Comité ont travaillé chacun sur des thématiques précises. Le Comité souligne, par ailleurs, que plusieurs de ses séances de travail hebdomadaires ont été tenues en l'absence de l'intéressé.

Les frustrations exprimées par Monsieur Gnaka au sujet de sa non-participation à certains événements nationaux ou internationaux révèlent une confusion manifeste entre l'agenda général de la diplomatie togolaise et les missions du Comité scientifique.

Enfin, le Comité scientifique invite Monsieur Gnaka – qui a rejoint l'équipe après le lancement officiel du Congrès, le 22 mai 2023 à Lomé, – à davantage de modestie, d'honnêteté intellectuelle et au respect des valeurs panafricanistes d'Ubuntu, d'écoute et de concorde. Il l'exhorté à placer la cause du panafricanisme au-dessus des frustrations et des considérations personnelles liées à son comportement irrespectueux et belliqueux.

Fait à Lomé, le 11 décembre 2025

Le Comité scientifique